

Patricia Arancibia Clavel e Isabel de la Maza Cave, *Matthei mi testimonio*, Santiago, La Tercera/Mondadori, 2003, 437 páginas. ISBN: 956-8207-03-01.

Agradezco el honor y el agrado de comentar este libro que, por el sistema de preguntas y respuestas, nos permite recorrer la existencia del General Matthei. Sistema encomiable, digno de elogio, pero a la vez, difícil, muy difícil. Pues permite conocer de su propia boca lo que el interrogado, el biografiado, recuerda y piensa, alejando la deformación inevitable que genera cualquier intermediario. Mas el sistema exige, en el historiador que lo emplea, un conocimiento previo y completísimo de –llamémosla así– la “víctima”. No sólo de su ser privado, sino también, si es un personaje público –el caso del General Matthei–, de los hechos de este carácter en que haya intervenido. Sólo así las preguntas serán adecuadas, y las respuestas esclarecedoras, incluso aquellas que se extraigan en renuencia de quien responde. Y del conjunto surgirá la verdad no sólo sobre los sucesos, sino sobre la persona que los narra e interpreta según lo recuerda.

En este sentido, el libro que introducimos es un acierto y sus autoras merecen aplausos. Completo y sólido, nos proporciona la visión sincera de un hombre respecto de sus hechos, que son trascendentales, y sobre sí mismo.

Los chilenos, salvo en círculos muy especializados de la aviación y del arma aérea, nada sabríamos del General Matthei de no ser por tres hitos de la historia nacional, ocurridos todos en la segunda mitad del siglo XX:

1. El golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973.
2. Su nombramiento como Ministro de Salud del llamado régimen militar el 6 de marzo de 1976.
3. Su nombramiento como Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea miembro –por ésta– de la Junta de Gobierno, el 24 de julio de 1978, a raíz de que el resto de la Junta había dispuesto de ambos cargos al General del Aire Gustavo Leigh.

Ahora bien, lo primero notable que se desprende de este libro es que el General Matthei no estuvo en el origen de ninguno de los tres hechos señalados. Nada tuvo que ver con el golpe, pues se hallaba en Londres –como agregado militar de su rama– los años 1972 y 1973.

Nada tuvo que ver con su posterior designación ministerial, decidida por el Comandante en Jefe, General Gustavo Leigh, de quien no había sido siquiera primer candidato a ministro (éste, el General Gustavo Viveros, declinó el cargo). Debería jurar –informó el General Leigh al General Matthei– la mañana del 6 de marzo a las 12 del mismo día, quizás en Transportes, quizás en Salud...

Matthei mi testimonio [artículo] Gonzalo Vial Correa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vial Correa, Gonzalo, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Matthei mi testimonio [artículo] Gonzalo Vial Correa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile